



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

EURO







FUENTE: BANCO DE MÉXICO

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

7 DE ENERO DE 2025

JUSTIN TRUDEAU DIMITE COMO PRIMER MINISTRO DE CANADÁ



Fuente: Jason Alden/EFE

06/01/2025 - El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, anunció su intención de dimitir como líder del Partido Liberal y como primer ministro tras nueve años en el cargo. Ejercerá de manera interina sus funciones y dejará el puesto una vez que un nuevo jefe del partido sea elegido. Mientras tanto, el Parlamento estará suspendido hasta el 24 de marzo a fin de evitar una moción de censura. Está previsto que las elecciones generales se celebren el 20 de octubre, aunque podrían adelantarse. Las encuestas sugieren que los liberales podrían perder ante el Partido Conservador. El gobierno de Trudeau, que ya tenía niveles bajos de popularidad, enfrentó una sacudida el pasado 16 de diciembre con la renuncia de la viceprimera ministra y titular de Finanzas, Chrystia Freeland, horas antes de la presentación de su informe fiscal anual. Aunado a esto, el presidente electo estadounidense, Donald Trump, quien tomará posesión el 20 de enero, ha anunciado que firmará una orden ejecutiva para imponer un arancel del 25% a los productos canadienses que ingresen a Estados Unidos.

CNN EFE







POLÍTICA EXTERIOR

CANCILLER INAUGURA LA XXXVI REUNIÓN DE TITULARES DE EMBAJADAS Y CONSULADOS 2025

06/01/2025 – El secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, inauguró la XXXVI Reunión de titulares de Embajadas y Consulados (REC) 2025. El funcionario destacó la importancia de ejercer una diplomacia profesional, ética y efectiva para enfrentar los retos nacionales e internacionales. Además, subrayó el compromiso con los derechos de los mexicanos en el extranjero y resaltó la necesidad de adoptar un enfoque moderno y humanista que integre temas como inteligencia artificial, energías renovables y derechos humanos. También remarcó la pertinencia de consolidar la política exterior feminista, promoviendo la igualdad en las representaciones diplomáticas del país. Durante los tres días de la REC, se analizarán temas como economía, comercio, movilidad humana, cultura y cooperación, así como el papel de México en organismos multilaterales y el contexto geopolítico global.

Secretaría de Relaciones Exteriores

AMÉRICA DEL NORTE

EL CONGRESO DE ESTADOS UNIDOS CERTIFICA EL TRIUNFO DE DONALD TRUMP EN LAS ELECCIONES

06/01/2025 – El Congreso de Estados Unidos certificó el triunfo de Donald Trump en las elecciones presidenciales, marcando su regreso al poder el próximo 20 de enero. La sesión fue presidida por la vicepresidenta estadounidense y presidenta del Senado, Kamala Harris, y transcurrió sin objeciones ni incidentes, en contraste con el asalto al Capitolio de hace cuatro años. Trump obtuvo 312 votos en el Colegio Electoral frente a los 226 de Harris. El exvicepresidente Mike Pence destacó la ausencia de controversias y celebró "el retorno a la civilidad y la transferencia pacífica del poder".

Deutsche Welle

BIDEN PROHÍBE LA EXTENSIÓN DE NUEVAS PERFORACIONES FÓSILES EN ESTADOS UNIDOS

06/01/2025 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció la prohibición de perforaciones petroleras y de gas en aguas del país. Esta decisión busca "mejorar y preservar las costas estadounidenses", así como promover una economía de energías limpias. El decreto protegerá por tiempo indefinido más de 253 millones de hectáreas marítimas, cubriendo áreas del Atlántico, del Golfo de México, del Pacifico en zonas de California, Oregón y Washington, y parte del mar Bering en Alaska.

Europa Press El Economista







ESTADOS UNIDOS SANCIONA A INTEGRITY TECH POR FACILITAR ATAQUES INFORMÁTICOS

06/01/2025 – El Gobierno estadounidense anunció una serie de sanciones contra la compañía china Integrity Tech Group, a la que vincula con Pekín. El Departamento del Tesoro acusó concretamente a la firma de proporcionar apoyo al grupo de piratas informáticos Flax Typhoon, organización "patrocinada por el Gobierno chino" que ha puesto en peligro redes informáticas en Norteamérica, Europa, África y Asia. Las sanciones incluyen congelar activos de cualquier persona vinculada a la empresa. El Departamento del Tesoro denunció que el pasado 8 de diciembre fue víctima de un "gran incidente de ciberseguridad" atribuido a *hacker*s vinculados supuestamente al Gobierno de China.

Europa Press

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

AUMENTAN LAS TENSIONES ANTE EL POSIBLE REGRESO DE EDMUNDO GONZÁLEZ A VENEZUELA

06/01/2025 – Edmundo González Urrutia, excandidato venezolano, continúa su gira internacional previa a su anunciado regreso a Venezuela el próximo 10 de enero para asumir la presidencia. El líder opositor sostuvo una reunión en Washington con el mandatario de Estados Unidos, Joe Biden, quien reiteró su apoyo a la democracia venezolana y reafirmó la importancia de respetar la voluntad del pueblo expresada en las elecciones de julio. González se contactó con el equipo del presidente electo Donald Trump y aseguró que la relación bilateral será "muy cercana". Previamente, el político también se reunió con los jefes del Ejecutivo de Argentina y Uruguay, y prevé reunirse con altos cargos de Panamá y República Dominicana.

Paralelamente, el Gobierno de Paraguay rompió relaciones diplomáticas con Venezuela tras reconocer a González como presidente electo de ese país y exigió al personal diplomático abandonar su territorio. En tanto, el ministro del Interior de Venezuela, Diosdado Cabello, advirtió que González será arrestado si regresa, junto con cualquier figura internacional que lo acompañe y anunció una gran marcha oficialista antes de la toma de posesión del presidente Nicolás Maduro. La oposición venezolana también convocó a protestas masivas el 9 de enero en respaldo a González Urrutia, quien ha buscado el apoyo de las Fuerzas Armadas, cuyo alto mando ha expresado "lealtad incondicional" a Maduro.

Europa Press; (1); (2) Deutsche Welle

ALCALDE DE COCHABAMBA ANUNCIA SU CANDIDATURA A LA PRESIDENCIA EN BOLIVIA

06/01/2025 – Manfred Reyes Villa, alcalde de Cochabamba en Bolivia, anunció su candidatura presidencial para las elecciones previstas en agosto de este año. Reyes se postula en representación de la coalición conservadora "Autonomía Para Bolivia-Súmate". Además, el funcionario ha rechazado que apoye al partido oficialista, Movimiento al Socialismo (MAS), como sus detractores aseguran. Hasta este lunes, solo hay dos candidatos oficiales para las presidenciales: Reyes y el expresidente de derecha, Jorge Tuto Quiroga.

Europa Press







EUROPA

COMIENZA JUICIO CONTRA NICOLAS SARKOZY, EXPRESIDENTE DE FRANCIA

06/01/2025 - El expresidente de Francia, Nicolas Sarkozy, enfrenta un juicio por la supuesta entrega de más de 50 millones de dólares del difunto líder libio Muamar al Gadafi, los cuales se usaron presuntamente para financiar su campaña presidencial del 2007. En el juicio, que finaliza el 10 de abril, también hay otros 11 acusados, incluidos ministros, amistades cercanas de Sarkozy y un empresario franco-libanés señalado como la pieza principal para las negociaciones. Sarkozy enfrenta los cargos de "corrupción, encubrimiento de malversación de fondos públicos, financiación ilegal de campañas y conspiración criminal", y se enfrenta a una condena de 10 años de prisión, una multa de más de 389 mil dólares y la prohibición de ocupar un cargo público.

Europa Press

RUSIA ANUNCIA LA TOMA DE KURÁJOVE, EN UCRANIA

06/01/2025 - Tras varios meses de intensos combates, el Ejército ruso tomó el bastión ucraniano de Kurájove, en la región oriental de Donetsk. Según informes del Ministerio de Defensa de Rusia, esta operación dificultó el abastecimiento de los militares ucranianos en la región, por lo que el régimen de Kiev no pudo bombardear con su artillería a la población civil. Las mayores pérdidas territoriales de Ucrania se registran en las provincias orientales de Donetsk y Járkov. En tanto, observadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) desplazados en Ucrania informaron haber escuchado fuertes explosiones cerca de la central nuclear ucraniana de Zaporiyia. El director general, Rafael Grossi, advirtió que este tipo de actividad militar puede representar una amenaza para la seguridad.

EFE

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

AUTORIDADES DE COREA DEL SUR CONTINUARÁN ESFUERZOS PARA DETENER AL PRESIDENTE **DESTITUIDO**

06/01/2025 - La agencia estatal anticorrupción de Corea del Sur pidió extender la orden para detener al presidente suspendido Yoon Suk Yeol, por su intento fallido de instaurar la ley marcial. La captura no se llevó a cabo la semana pasada ante el bloqueo del personal de seguridad del político. Además, la autoridad pidió a la Policía que se hiciera cargo de la ejecución de la orden de arresto. El equipo legal de Yoon calificó las instrucciones de "ilegales e inválidas" y presentó un mandato contra su ejecución. Un tribunal de Seúl ha desestimado dicha demanda sin hacer públicos los motivos, pero la defensa ha dicho que considerará apelar el fallo. En tanto, el Tribunal Constitucional celebrará la primera audiencia previa al juicio político contra el primer ministro Han Duck Soo el 13 de enero.







En ese contexto, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, se reunió en Seúl con el ministro surcoreano de Asuntos Exteriores, Cho Tae Yul. En el encuentro, el funcionario estadounidense expresó su "plena confianza" en el nuevo mandatario en funciones, Choi Snag Mok, y destacó la respuesta de las autoridades surcoreanas a la crisis política. El diplomático remarcó que continuará la estrecha relación de ambos países en materia de seguridad.

Europa Press; (1)

COREA DEL NORTE DISPARA UN POSIBLE MISIL BALÍSTICO HIPERSÓNICO

06/01/2025 - Las autoridades de Corea del Sur y Japón denunciaron que Corea del Norte lanzó su primer misil balístico del año. El Estado Mayor Conjunto (JCS) especificó que se trató de un cohete de alcance intermedio (IRBM), lanzado en torno a la media noche desde Pyongyang, que voló unos 1100 kilómetros antes de caer al mar. El Ejército surcoreano también sospecha que podría ser un proyectil hipersónico. El Ministerio de Defensa nipón estimó que el artefacto cayó fuera de la Zona Económica Exclusiva de Japón, y el Gobierno ha convocado un equipo para recopilar información y confirmar registro de daños. Las tensiones en la península de Corea van en aumento. Pyongyang continúa haciendo ensayos balísticos, a pesar de las sanciones impuestas por Naciones Unidas, y la estrecha cooperación militar entre Seúl y Washington.

Europa Press

ORGANISMOS INTERNACIONALES

INDONESIA SE UNE A LOS BRICS

06/01/2025 - El Gobierno de Brasil -presidente pro tempore de los BRICS- anunció en un comunicado que Indonesia se incorpora formalmente al bloque como miembro de pleno derecho, ampliando así el grupo de las principales economías emergentes, que también incluye a Rusia, India, China, Sudáfrica, Egipto, Irán, entre otros. Indonesia expresó su interés en unirse al mecanismo como una forma de fortalecer a los países en desarrollo y promover los intereses del llamado Sur Global. Brasil indicó que los Estados miembros aprobaron el ingreso de Indonesia por consenso, como parte de una iniciativa de expansión convenida inicialmente en una cumbre celebrada en 2023 en Johannesburgo, Sudáfrica.

Reuters

LA HAMBRUNA EN SUDÁN SE AGRAVA

06/01/2025 - La directora de operaciones y defensa de la Oficina para la Coordinación de Asuntos Humanitarios de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Edem Wosornu, expuso ante el Consejo de Seguridad la situación de hambruna en varias áreas de Sudán, particularmente en Darfur Norte, que amenaza con extenderse con el aumento en los desplazamientos por el conflicto, con 11.5 millones de desplazados internos y 3.2 millones en el exterior. La directora instó a presionar a las partes en conflicto para cesar las hostilidades y permitir la apertura de vías para la ayuda humanitaria. Además, subrayó que el plan para Sudán en 2025 requiere 6000 millones de dólares para asistir las personas desplazadas.

EFE









GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social) Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social) Carlos Eduardo Morales Melo (Prácticas Profesionales) Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

ENERO DE 2025





